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市区部分公厕存不文明现象

市民呼吁爱护如厕环境

本报讯（记者 吴冰 詹妙蓉）要

看一座城市的文明程度， 先看这座

城市的公共厕所。 我市公共厕所改

造提升后， 缓解了市民游客“如厕

难”问题。然而，记者采访发现，市区

部分公厕仍存在乱丢垃圾、 便后不

冲水、 私自损坏公厕设备等不文明

行为，也成为市民吐槽的焦点。

昨天， 记者走访下西平路一处

公厕，发现地面整洁干燥，洗手台干

净无杂物，蹲位较为干净，纸巾配备

充分， 冲水系统使用正常，“第三卫

生间”对外开放，厕所内部基本没有

刺鼻气味。随后，记者随机探访市人

民广场东侧、 义安路簧门亭巷等公

共厕所，发现厕所内基本没有异味，

光线明亮，厕位、地板等相对整洁。

走访过程中， 记者也发现部分

厕所存在乱象。 在义安路宰辅巷一

处公共厕所，记者看到，女厕所门口

设置了垃圾桶， 瓷砖地面上却散落

着几个纸巾包装袋； 一处蹲厕还存

在便后无冲水的情况， 厕所内散发

出阵阵臭味，令人十分不适。 随后，

记者来到中山路卓府埕附近公厕，

刚进门便闻到异味，环顾一圈，地板

砖、洗手盆残留着水渍，地面还被踩

出不少脚印，显得脏兮兮。

记者留意到， 这些公厕都张贴

着不少温馨提示，并悬挂“公厕管理

制度”，上面标有卫生投诉电话、公厕

负责人联系方式。 随后，记者拨通了

该负责人的电话，进一步了解情况。

据公厕相关负责人介绍：“目

前，市区内约有110座公厕，大部分

公厕每天会实行三次清洗和巡回保

洁，而市人民广场、凤城公园、下水

门等少数公厕则有专人负责清洁工

作。 ”然而在管理过程中，一部分如

厕者为了‘图自己方便’，致使一些

不文明的现象发生。 如部分公厕的

节能灯、 水箱、 水龙头不时被人盗

窃。“还有就是明明公厕基本上都安

装有自动冲水系统， 但一些市民公

共卫生意识较为淡薄， 便后就是不

冲水。 ”该负责人说。

“修缮一新的公厕有效解决了

游客‘如厕难’问题，也提升了古城区

公共服务能力。 设施齐全、舒适整洁

的公厕已逐渐成为我市城市文明形

象的新亮点。”市民邱女士告诉记者，

有一次， 她到牌坊街一公厕上厕所

时，看到有群众上完厕所冲都没冲就

径直走出公厕，她提醒了一句，没想

到对方竟充耳不闻。看不下去的她只

好帮对方冲厕所。“公厕可以说是城

市的一面镜子，折射的是市民的卫生

习惯和文明素质， 这样的习惯及素

质，怎么会给来潮州的游客留个好印

象呢？ ”市民陈先生感慨道。

采访中，部分市民认为，有关部

门在公厕里粘贴宣传标语， 借此号

召众人共同爱护公厕仍稍显不够，

公厕文明主要还得靠市民文明自

觉。“使用公厕的市民要有公德心，

养成良好的卫生习惯， 同时应增强

公共意识， 自觉爱护和维护公厕卫

生设施， 才能共同营造一个长效卫

生的公厕环境，莫让公厕使人‘望而

却步’。 ”市民余小姐说。

宰辅巷一公厕里， 明明设置有

垃圾桶，但存在乱扔垃圾的现象，甚

至出现便后不冲水的情况。

本报记者 吴冰 詹妙蓉 摄

我市破获特大网络赌博案

涉案金额2.3亿元人民币

本报讯（记者 李灿霞 通讯员

郑奕煌）近日，潮州警方破获一宗特

大网络赌博案，抓获涉案人员19名，

涉案金额2.3亿元人民币，现场缴获

手机、电脑、银行卡及现金等作案工

具一大批。

今年年初，市公安局湘桥分局

民警在工作中掌握到辖区存在一个

大型六合彩网络赌博团伙的线索。

由于该团伙涉及人员多、投注额大，

湘桥分局民警随即将线索上报市公

安局。 市、区两级公安机关迅速成

立专案组，深入开展侦查。

由于网络赌博隐蔽性强，犯罪团

伙具备一定的反侦查意识，侦查工作

一度陷入瓶颈。专案组民警立即调整

思路，从团伙成员网上网下活动轨迹

等方面着手进行侦查。 后在市公安局

有关部门的协助下，专案组民警摸清

了该网络赌博团伙的人员架构、落脚

点、操作模式等情况。

3月19日凌晨， 收网时机成熟。

市、区两级公安机关组织150多名民

警，在全市多地分别实施抓捕，抓获

涉案人员19名， 现场缴获手机、电

脑、 银行卡及现金等作案工具一

批。 其中，团伙的大股东、股东、管

理员、总代理、会员无一漏网。

经初步审查，犯罪嫌疑人陈某

丹交代了开设“新豪六合彩”网络赌

博平台，开通投注权限给陈某煌、陆

某钊、蔡某义等人参与赌博，并雇佣

吕某荣负责日常结算管理的犯罪事

实。 截至目前，该案涉及投注额人

民币2.3亿元。

目前， 该案有13名犯罪嫌疑人

被刑事拘留， 6名被处行政拘留。案

件正在进一步审查中。

池湖派出所提高学生法制意识

扫黑除恶宣传进校园

本报讯（记者 李灿霞 实习生

詹嘉鹏）为扎实推进扫黑除恶专项

工作， 3月份以来， 枫溪区池湖派

出所组织民警在辖区5个中小学相

继开展扫黑除恶法制进校园宣讲

活动， 提高青少年学生的法制意

识，增强自我保护及防范不法侵害

的能力，进一步保障未成年人的健

康成长。

宣讲活动中，民警深入讲解扫

黑除恶专项斗争中10类重点打击

对象，并通过以案说法，对学生们

进行法治警示教育，希望学生能够

提高自制能力， 远离黑恶势力犯

罪，不在校内拉帮结派。与此同时，

民警还教育学生在遇到危险及不

法侵害时要学会用法律保护自己，

共同防范校内外安全事故的发生。

民警还组织学生观看扫黑除恶漫

画、 现场宣誓及在横幅上签名等，

表达对“同黑恶势力做斗争，共建

共享平安校园”的决心。此外，民警

还发动学生向家庭社会传播，引导

他们积极向公安机关举报涉黑恶、

涉枪爆违法犯罪线索、校园治安消

防隐患等。

宣讲过程中， 民警一共向各中

小学发放宣传海报80张，宣传单5152

张，宣传卡片5200张，有效地增强了

学生扫黑除恶的法制意识及自我保

护能力，更好地建设平安校园。

扫黑除恶进行时

我市组织镇村干部开展业务培训

提高基层干部脱贫攻坚能力

本报讯（记者 詹树鸿）4月4日

上午， 市扶贫办会同市金融工作

局、教育局、民政局、人社局、住建

局和农业局等相关职能部门，举办

镇、村二级干部精准扶贫综合业务

培训班。

据了解，举办此次培训班旨在

贯彻落实中央、省委省政府和市委

市政府脱贫攻坚新部署新要求，进

一步提高基层干部脱贫攻坚能力，

保障提升脱贫攻坚工作成效。培训

班就党的十九大关于脱贫攻坚精

神，扶贫精准识别、建档立卡业务，

扶贫小额信贷业务，建档立卡家庭

学生教育资助政策和办理，扶贫兜

底保障、基本医疗保险、医疗救助

政策，就业扶贫政策，城乡居民养

老保险政策， 贫困户住房改造政

策，产业扶贫政策等业务知识进行

综合培训。

中山驻县工作组成员， 各县

（区）扶贫办主任、业务骨干，全市

47个有分散帮扶任务的镇（场、街

道、办事处）分管领导、业务骨干，

全市45个省定贫困村驻村第一书

记、驻村工作队队长参加了培训。

广东狮子会韩江服务队到湘桥区开展活动

为50户困难家庭送上温暖

本报讯 4月6日，广东狮子会韩

江服务队在湘桥区湘桥街道开展帮

扶慰问活动， 向湘桥街道50户困难

家庭送上慰问金和大米、食用油等

生活物资。

活动以“和谐湘桥，涓涓暖流”

为主题，广东狮子会韩江服务队成

员捐款捐物， 共筹集32000元现金

及食用油、大米一批。 活动中，服务

队的爱心人士将现金和生活物资

一一发放到受帮扶的困难群众手

中，并与受助群众亲切交谈，鼓励

他们以积极乐观的态度对待眼前

的困难，在社会大家庭的帮助下顺

利渡过难关。 服务队还慰问节日在

一线坚守岗位的环卫工人和城管

队员，对他们的默默奉献精神表示

敬佩，对他们在“六城同创”“治六

乱”工作中付出的辛勤劳动表示感

谢，同时也呼吁人们增强社会责任

意识和奉献精神，珍惜和爱护来之

不易的城市环境，积极参与社区服

务，传递正能量。

据统计，本次活动发放的慰问

金和生活物资合计5万多元。

（湘闻）

整治“六乱”

为进一步推动“六城同创”

“治六乱”工作，近日，湘桥区西湖

街道组织驻点直联团队、 居委干

部、 城管办人员和隧成公司工作

人员共56人对辖区内重点地段

和背街小巷乱堆乱放等“六乱”现

象进行集中整治。 整治行动共清

运乱堆乱放垃圾杂物10车，大型

废品11件。

本报记者 李灿霞 摄

扫墓 踏青 聚餐 郊游

清明时节家族聚会氛围浓

本报讯（记者 吴冰）随着时

代的发展，“祭扫” 已不是清明节

的唯一主题。 清明节除了扫墓祭

祖，更多了亲人团聚的意义。 记者

采访了解到，现如今，许多家族把

扫墓日作为家族聚会日，将扫墓、

踏青、聚餐相“结合”，在这个节日

里尽享温情。

5日上午， 记者在市区滨江长

廊看到，连日来，滨江长廊一带盛

开的木棉花有些已经凋落，在绿茸

茸的草地上编织出一条美丽的花

路。 一些扫完墓的市民结伴或是带

着孩子到户外踏青，在木棉树下聊

天、玩耍。 市民余先生告诉记者，每

年清明节，他们一大家族除了相约

拜山外， 也会趁机搞一些家族聚

会。“今天家族大约来了十余人，平

时大家都是各忙各的，很少能聚在

一起。 趁着清明节，我们在共同拜

祭先人的同时，也将其当成家族聚

会的机会。 扫墓之后，大家直接去

饭店吃饭，可以闲话家常，交流感

情。 ”余先生说。

市民邱女士则告诉记者，每

年到清明假期， 她一家子都会和

家族其他亲人在扫墓后到饭店聚

餐，年年如此。“今年大家伙想多

一点新意。 于是几家人商量决定

今年在扫墓后， 驱车到周边城市

游玩，泡泡温泉。 ”邱女士认为，清

明时节，春和景明，将祭祖扫墓和

郊游结合起来，既追思先人，又倍

感温馨。

部分市民清明祭扫

不文明行为惹人烦

本报讯（记者 陈思凯）清明节，

不少市民带着家人上山扫墓、 祭奠

先人。 然而，记者走访部分陵园，发

现随意停放车辆、强行“帮助”清理

墓地再收费等不文明现象时有发

生。 不少市民对此感到心烦。

无视交通规定 乱停放车辆

5日上午，记者从凤东路前往永

安陵园，只见途经山路蜿蜒曲折，且

只有双向2车道。 恰逢清明节，往返

墓区的车辆较多， 不少司机均能减

速慢行，服从指挥。 记者留意到，为

了避免造成交通拥堵， 该山路每隔

几十米便设有交通警示标语， 提醒

过往车辆不得在路边停车。然而，在

该山路一转角处， 记者便看到两辆

黑色小轿车随意停放在路边， 使得

原本就不宽敞的路面被占去了一

半， 过往车辆经过时不得不减速避

让，然而还是避免不了交通堵塞。记

者一路走来， 发现随意停放的车辆

就有将近30辆， 更有部分司机直接

将车辆停放在警示标语前。

“明明前面墓区就有免费停车场

可停放车辆，不明白为什么还要停

在这里阻碍通行。 ”前来祭祖的张

女士对此很无奈，她认为，部分市

民素质不够，只顾方便自己，全然

无视交通警示，也不管给他人造成

的不便。“对于这种行为，相关部门

应该加大力度进行整治，并对当事

人进行批评教育。 ”张女士说。

强行“帮助”清理墓地再收费

随后，记者来到高厝塘墓区，只

见上山扫墓的市民络绎不绝。 走近

墓区，便有一些头戴草帽、扛着锄头

的扫墓帮工上前询问是否需要帮

忙， 在墓区内的部分墓地前也可见

有帮工正帮忙清理杂草。“价格要看

墓地的大小来定， 几十元到两百元

不等。 ”一扫墓帮工告诉记者。

记者留意到， 墓区内的扫墓帮

工多为附近村民。 在帮忙除草过程

中， 多数扫墓帮工能尊重祭祖市民

的意愿， 但也有个别帮工未经市民

同意，直接动手除杂草，再向市民伸

手要钱。“早上我们刚到墓区，就有

帮工一路跟随我们， 一直问要不要

帮忙，即使拒绝了还是不走。 到了墓

地更是直接清理， 最终只好答应

他。 ”李先生告诉记者，扫墓帮工确

实可以为前来祭祖的市民带来便

利， 但无论是秩序或者价格都应该

规范，才能真正得到市民肯定。

文明低碳祭扫成风尚 更要补“短板”

筵

余明辉

清明时节，煦风微送。 在中国传

统文化中，这既是赏春踏青、感受生

命孕育的节气，也是追思先辈、寄托

感恩情怀的时刻。各地干部群众来到

烈士陵园， 开展多种形式的纪念活

动。同时，鲜花献逝者、种植纪念树等

文明祭扫方式日益增多， 成为新风

尚。（

4

月

6

日《人民日报》）

毫无疑问，文明低碳祭扫蔚然成

风，是各级政府各部门不懈努力倡导

的成效，也是社会不遗余力长久呼吁

的成绩， 更是广大群众绿色意识强

化、切身躬行的结果，值得高兴和肯

定。 饶是如此，我们在看到文明低碳

祭祀成绩的同时，也应该看到其中的

不足，补足短板。

首先，就时间点来看，文明低碳

祭扫蔚然成风，固然有强大的事实和

数字做支撑，具有很强的说服力。 而

就既往的经验教训看，不文明祭祀现

状，甚或因此引发状况如火灾、违法、

人身伤害等的，恰恰就是清明节当天

的居多。

其次， 就观察的地点范围来看，

往往不文明祭祀，甚或因此引发事故

的，大多时候、大部分事件，也恰恰就

是在广大农村。 清明文明低碳祭祀，

相对而言农村区域还是相对薄弱。

再次，就观察践行文明低碳人群

氛围而言，清明文明低碳祭祀，相对

而言对农村人的引导还是相对薄弱，

需要加强。

最后，文明低碳祭祀，由于清明

节是主要的祭祀时间集中点， 也正

为如此， 这一时段是否文明环保祭

祀，有关方面对此更关注，引导也更

集中、更强化。 但也要明白的是，文

明低碳祭祀， 并不仅限于清明节等

重要节点， 更要体现在平常分散时

间内。一定意义上讲，平时是否文明

低碳祭祀， 才更能观察和凸显低碳

祭祀文明是否进步与养成。

百尺竿头更进一步。 这就决定

了，我们在引导文明低碳祭祀的过程

中，要保持清醒认识，既要及时看到

取得的相关成绩，也要深刻认识到这

一过程改变的不易和不足，以及薄弱

点、需要努力方向等，并切实扑下身

子，扎实细致工作，久久为功。

限电收物业费

陕西省商洛市江南小区东片

区有1160户住户，近日，业主买电

时被物业限电， 一次只让买20元

电。 部分住户为了省电，晚上打手

电筒。 物业称，2011年至今近900

户住户未交物业费， 限电属无奈

之举。 对此，陕西秦南律师事务所

律师林斌表示， 物业公司以限电

的方式收取物业费的做法不合

理。 关于物业费的问题，物业公司

可向法院提起诉讼。 业主被限电，

除了可以向业委会反映， 还可以

向商洛市住房保障与房屋管理局

投诉，也可以向法院提起诉讼。（4

月6日《华商报》）

闵汝明 作


